

# YA ERA TIEMPO

## Carlisterías.—El monaquismo en las cárceles

**EL PAÍS**  
TIRADA DE AYER 31.950

### YA ERA TIEMPO

La Gaceta de ayer publica el siguiente decreto:

«De acuerdo con mi Consejo de ministros; en nombre de mi augusto hijo el rey D. Alfonso XIII, y como reina regente del reino, Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo único. Queda derogado el decreto de 20 de Junio último, por el cual se suspendieron en Madrid y su provincia las garantías expresadas en los artículos 4.º, 5.º, 6.º y 9.º, y párrafos primero, segundo y tercero del 13 de la Constitución de la monarquía.»

Hoy el gobierno leará la prensa con cierta prevención, creyendo hallar en ella las verdades del barquero que merece por su condición villana.

Para que surtiese algún efecto la suspensión de garantías, era preciso que hubiese garantías.

¿Las ha habido alguna vez en España?

La prensa estuvo siempre a merced de los gobiernos; el derecho de reunión lo definía el gobernador civil; el domicilio era violable a voluntad de la policía; el derecho de asociación sólo existía para los frailes y monjas.

Para suspender algo es preciso que exista, y como jamás existieron las garantías constitucionales, ni siquiera la constitución, papelucho, que figura en los *water closet* de todos los ministros, ni el gobierno ha podido suspender semejantes garantías, ni por lo tanto levantar la suspensión.

Así es que nadie se ha enterado ni de la suspensión, ni de la restauración de las garantías.

En la provincia de Madrid por no prender a nadie, andan enjutas multitud de bandidos de alta y baja clase, sin que nadie se meta con ellos.

En cuanto al derecho de reunión se ha conculcado en la Plaza de Toros, que es el único sitio en que se reúnen los españoles libremente.

No tenía la suspensión otra finalidad que la de evitar que la prensa hablase del empréstito y del viejo maritimo del Cantábrico, suspender el Circulo Mercantil y ejercer el terror sobre el directorio de la Unión Nacional.

Esto es lo único que ha logrado la suspensión y en verdad que no valía la pena de publicar un decreto en la Gaceta, para tan poca cosa.

En tiempos normales, y vigentes las garantías, el gobierno ha conseguido siempre que la prensa apague sus fuegos en toda clase de cuestiones sin más que perseguirla y denunciarla a diario.

Y respecto del Circulo Mercantil, cómplice en otro tiempo de Silveo, ningún daño causaba el que estuviese abierto, dado el caso, de que el directorio de Unión Nacional se había dividido en dos grupos.

Pero el amor a la arbitrariedad domina el alma del gobierno, hasta el punto de que cuando no hay motivos para atropellar algo, lo inventa, con verdadera complacencia.

Así lo hemos visto suspender a los concejales socialistas de Bilbao, empapar a los de Barcelona, perseguir a los comerciantes e industriales reduciéndolos a prisión, y demás atropellos no exigidos por lo extraordinario de las circunstancias, ni por la fortaleza y magnitud del enemigo.

La suspensión de garantías no ha encontrado en Madrid en quien cebar sus furoras. Ni la prensa, ni las masas, han dado pretexto que justificase la continuación de un estado de cosas violento y arbitrario.

Desde que dentro del régimen constitucional se inventó ese recurso de las suspensiones de garantías, jamás se ha aplicado con mayor inoportunidad y con menor razón, que ahora. Ha sido una burla sangrienta del gobierno, ó un exceso de miedo de que no hay ejemplo.

Quizás también ha habido en la conducta del gobierno una buena dosis de desprecio hacia la opinión, no de Madrid, tan sólo, sino de España entera.

Porque después de lo que aquí ha pasado, un gobierno justo, prudente y generoso, debiera ser muy parco en inferir ofensas a gentes de tanta paciencia y paciencia como nosotros.

Hay algo de matonismo en el gobierno. Mientras más humildes nos mostramos, más se ensorberce y exalta en su iracundia y su insolencia.

Viendo que aquí se pueden vender territorios, entregar ejércitos, hundir escuadras, deshonrar a la nación, sin que nadie se queje ni proteste, el gobierno ha acabado por perderle el miedo al león enfermo y no cesa de plantarle en las costillas sus heriduras de asno.

Y en verdad que la opinión anda flaca, débil y afebinada. ¡Opinión, tienes nombre de mujer!

Al levantar la suspensión de garantías el gobierno ha debido encontrarse con una sorpresa que no podía imaginar.

La sorpresa de que el suspensorio no suspendía nada.

En Vich también se han presentado algunos casos sospechosos.

En vista de esto el gobernador ha convocado la Junta de Sanidad.—*Casanova.*

**Cierre general de fábricas**

Barcelona 19 (2.10 t).—Los fabricantes de tejidos de algodón se reunirán el viernes en el Fomento del Trabajo Nacional para tratar del cierre general é inmediato.

Una Comisión ha visitado al capitán general para darle cuenta de los acuerdos adoptados últimamente.

Hasta ahora reina tranquilidad en esta capital.—*Casanova.*

**Terrible aguacero**

Barcelona 19 (4.30 t).—En Vich ha descargado un terrible aguacero, inundando algunos barrios.

Los vecinos huyeron desparvoridos ante la inundación.

El río Ter ha experimentado una gran crecida.

Las aguas han producido grandes desperfectos.

No se sabe si han ocurrido desgracias personales.—*Mencheta.*

**La viruela.—Weyler**

Barcelona 19 (4.35 t).—La epidemia variolosa continúa en aumento.

En Ateñe se han registrado dos nuevos casos.

El general Weyler ha desembarcado en este puerto procedente de Mallorca.—*Casanova.*

**Las huelgas.—Peregrinos**

Barcelona 19 (4.40 t).—El jefe de la banquerita ha comunicado a las autoridades militares que mañana entrarán en los talleres los obreros cerrajeros huelguistas.

Los caldereros no han cedido y continúan la huelga.

Mañana marcharán a Roma 69 peregrinos de la diócesis catalana, presidida por el magistrado D. Alberto Boix.—*Mencheta.*

**La visitada inspección**

Barcelona 19 (4.50 t).—Ha producido muy mal efecto el resultado de la inspección llevada a cabo por el Sr. Gofín, pues se cree que todo se reducirá a la suspensión de algunos concejales.

La prensa comenta extensamente el asunto.—*Casanova.*

**Peregrinos**

Barcelona 19 (5 t).—El próximo sábado llegará de Buenos Aires el vapor *Alfonso XIII*, con 110 peregrinos que van a Roma.

Desembarcarán en esta capital para visitar el santuario de Monserrat.

Seguirán el viaje en el mismo vapor hasta Civitavecchia.—*Mencheta.*

**El gato escaldado...**

Barcelona 19 (5.20 t).—En lo sucesivo, y por disposición del alcalde, un empleado municipal dará cuenta a la Alcaldía de cuanto diga la prensa con respecto al Municipio.—*Casanova.*

**La defensa de los concejales**

Barcelona 19 (5.25 t).—La Comisión del Ayuntamiento, encargada de estudiar el informe del Sr. Gofín, ha encontrado en el capítulo de cargos muchas inexactitudes y juzga muy fácil la defensa de los concejales.—*Mencheta.*

## CARLISTERÍAS

**Una carta.—Anticlericales carlistas.**

Carlo-alfonsinos.—Discotas y orreyentes.—Un pacto.—Don Carlos asariado.

Que el carlismo se deshace; que si van ó no van ó ya han ido a Venecia aquellos carcardos, decididos a obtener de D. Carlos la respuesta que él no dará nunca; e to es, si se pronuncia por el clericalismo ó por el elemento progresivo y militar, que no quiere el triunfo de la teocracia, sino el político de la rama legítima; que el padre y el hijo y hasta el Espíritu Santo se hallan cada vez más distanciados, y ninguno de ellos vale para nada, y que hay una división y descontento profundo entre todos los carcardos: eso se viene diciendo, y eso se engran parte la pura verdad, ignorada por muy pocos.

A mayor abundamiento, el carlismo, ó una mayoría considerable de él, se halla ante un inminente fracaso de ciertas esperanzas muy calladitas y disimuladas hábilmente, pero arrastradas y lisonjeras á más no poder, frustradas ¡ay! al presente, ó descaídas, digo, decartadas.

De todo ello pensábamos y pensamos ocuparnos; pero acabamos de recibir una carta que merece atención por lo que significa, siquiera su autor no sea un conspicuo. Es un individuo de la fracción carlista militar, hombre serio y convencido, cuyo nombre reservamos, porque es lo de menos en el asunto; lo más son las ideas de todos los que como él piensan, y sino en los periódicos, en públicas conversaciones, no ocultan su honrado sentir. Baste por el momento consignar que conservamos la carta venida de Bilbao, teatro de la algarada carcarda de Bogoña, y escrita en papel que lleva el timbre del *Café Moderno*, 20, *Bilbao*, San Martín.

El autor parece dirigirse á nosotros para refutar nuestra afirmación de que los Salesianos y demás frailes dedicados á la enseñanza, no hacen más que formar una juventud carlista. El cree otra cosa, que á juzgar por el tono de su misiva, le gusta muy poco; cree que los frailes realizan una campaña feroz contra el liberalismo para formar un gran partido del Vaticano ayudados por los Pidalos, Yadillo, Liniers y sobre todo Comillas.

«La juventud que esos forman, dice, es la que chupa del presupuesto, no los carlistas auténticos. (El noble militar cree que éstos son los suyos, y ese es su error, al menos parcial, porque los clericales creen ser también los auténticos, y esos el que chupan y sí que son hechuras y vasallos de la frailería).»

«Estos (continúa, siempre en su punto de vista) son más anticlericales que los liberales que

se llaman avanzados; y tengan ustedes la seguridad de que si los carlistas gobernarán, á toda esa fauna de hábitos y notaxas le atarán tan corto, que no podrán llegar con el hocico al pesebre y ellos lo saben muy bien. (Qué candidez! No suprimirán ustedes al fraile español ó extranjero? ¿A él y al obispo les dejarán libertad de desarrollo y de lo que ellos dicen gobierno de sus órdenes y de la Iglesia? Pues estaban ustedes perdidos, ¡qué poco los conocí! Las instituciones religiosas (ojo), exceptuados algunos individuos, aborrecen al carlismo (al de usted) y siguen al ambicioso é hipócrita Nocedal, sobre todo los jesuitas.»

«En el clero secular, sólo entre los rurales hay carlistas, los demás son monarquicos (y muchos lo otro, querido) ó nocedalinos. De los prelados no hay que hablar, están con la regencia (pero conspirando muchos contra ella, ¿no se ha enterado usted?) ahí en Bogoña se ha visto (como se vió en Burgos) por la cuenta que les tiene, ¡vaya si les tiene! Créame usted, que hay un odio á muerte entre los carlistas y la hampa del hábito; sabe ésta que ni los demócratas ni los socialistas, ni nadie tomaría medidas tan radicales contra esa canalla (¡hola, hola!) principalmente contra los jesuitas que después de haber apoyado y luego engañado al partido carlista (diga usted á la parte noble y generosa de él), son los que más daño le hacen.»

«Y ya que ha tocado el *cadáver* del carlismo no concluiré sin dar á ustedes algunos datos.»

Ahora lo gordo.

«Los carlistas nos dividimos en dos clases: discotas y orreyentes. Somos discotas los que habiendo dado en la pasada guerra nuestro dinero y nuestra sangre y habiendo conocido el juego, no queremos conculgar con rudas de molino como desean el traidor marqués de Cerralbo (sic), el tronón de Mella, el (aquí un calificativo intraducible) conocido y reconocido de Grandá y demás cómicos de la dirección carlista.»

«Los orreyentes son los que hablan al oído con misterio y á diario se levantan en la creencia de que el tran que trae á D. Carlos ha entrado ya en agujas, como dijo Mella una noche en el círculo. Estos, los viejos hojalateros, la mitad son idiotas, (fruto abundante en el partido) la otra mitad fingen creer por mor de los ganbanzos, sirviendo de espías de Cerralbo, cerca de los discotas, y unos por viejos, otros por cobardes, no tiran al campo el día de la lucha, que sólo llega, entendiéndolo ustedes bien, el día que caiga esta régimén, para servir, como en la guerra pasada, de contrapeso á la revolución y cuando ese día que no sea necesario, sucederá lo mismo que la obra vez. (¡Qué involuntaria confesión de ser el carlismo un coco y braso del jesuitismo!) porque D. Carlos está llamado á no ser más que un rey bufo.»

«¿Y están ustedes por qué D. Carlos se está tan quietecito como niño castigado? Pues sencillamente por el pacto solemnemente que ha contratado con el existente de no moverse mientras viva la restauración. Este pacto es recompensado por el gobierno con una fuerte indemnización anual. Además, al poco tiempo de la célebre Carta manifiesto á Mella, toques de llamada á los voluntarios de los muchos y hermosos dólares procedentes de los Estados Unidos y repartidos entre algunos personajes y ciertas personas, una buena parte entró en los bolsillos de ese rey de barajas, primer traidor del partido carlista, cuyo espíritu trata de sostener haciéndonos creer de vez en cuando en un próximo levantamiento.»

«Insigne laral Sepan ustedes que hace un año teníamos dispuesta en Madrid la maleta para salir un buen número de jefes y oficiales hacia el Maestrazgo, donde habíamos organizado un fuerte levantamiento, así como lo digo, con un jefe de prestigio á la cabeza. Saberlo don Carlos y declararnos traidores si nos movíamos, todo fué uno.»

«Ahora dejo á su consideración todo lo demás. Esto dió lugar á que los discotas nos divididimos; lo unos nos separamos por completo de D. Carlos para tomar las armas si llegaba la ocasión y pelear contra él (¿quién? ¿en Venecia?); los otros por hombre, ó por sí la cosa pegaba, esperaron y esperan de D. Carlos la orden del levantamiento... Si yo viviera ahí como hace unos meses, cosas curiosísimas podría decirle y enseñarle documentos interesantes. Suyo, etc.»

«¿Qué hemos de añadir á esto? Sería todo pálido; el público hará los comentarios y otro día hablaremos sobre otras cosas del carlismo no menos curiosas.»

**Desde San Sebastián**

(Por telégrafo)

(De nuestro servicio)

**Embajador extraordinario en Italia**

San Sebastián 19 (2.10 t).—El ministro de Estado ha ultimado hoy con el regente los detalles para la recepción del enviado extraordinario de Italia.

Mañana se dará en Palacio un banquete en honor del embajador, al cual se concederá una gran cruz.

Este debe llegar á San Sebastián hoy á las siete de la noche.

Le recibirá en la estación el introductor de embajadores marqués de Pie de Concha.

El viernes marchará á Biarritz.—*Gómez Paz.*

**La firma**

San Sebastián 19 (3.15 t).—La regente ha firmado hoy los siguientes decretos:

Indultando de la pena de cadena perpetua que le impuso la Audiencia de Albacete á Antonio Almansa; otros concediendo varios indultos de penas leves; otro aprobando el proyecto de obras de consolidación de minas del tercer depósito del canal del Lozoya, la adquisición de una prensa para prueba de los tubos de dicho canal y presupuesto del personal y material para la ejecución.—*Gómez Paz.*

## Cabriolas

En el Museo

Como el ministro de Bellas Artes, permite ya que se pueda visitar el Museo del Prado, desde las diez de la mañana, hasta las cuatro de la tarde, fui ayer por allí á saludar á algunos amigos antiguos que se pasan la vida sin poder escapar del lienzo asomados á la ventana de sus marcos.

En la antecámara que precede al gran Salón del Museo, habla un viejecillo con anteojos, copiando cuidadosamente un cuadro del Greco.

Estuve mirándole cómo trabajaba y al ir á separarme de su lado, me dijo familiarmente señalando su copia:—Esta mal verdad?

—Hombré —le contesté yo — creo que se parece.

—Si se parece, pero eso no tiene importancia. ¿Ha visto usted esos tres cuadros nuevos que hay del Greco?

—Sí. ¿De dónde los habrá sacado?

—De dónde?—murmuró el viejecillo mezclando con furia colores en la paleta.—Del sótano seguramente.

—¿Pero tienen en el sótano cuadros como estos?

—Vaya, y mejores que estos! Cuando empezaron las obras para dar luz central á las salas, metieron yo no sé si en las guardillas ó en los sótanos una barbaridad de lienzos de la escuela holandesa y flamenga y allí se están ennegreciendo y estropeando. ¡Si hacen cada barbaridad aquí!

—Pero hombre en algún lado tenían que guardarlos. ¿Dónde sino los iban á colocar?

—En dónde—y el viejecillo me miró con ira,—en cualquier lado menos en los sótanos, en la Biblioteca ó en otro sitio y si no hubiera lugar en ninguna parte, ¡sabe usted lo que yo haría? pues, separar del Museo Moderno diez ó doce obras estimables, las únicas que hay y pegarlas fuego á las demás, así habría sitio...»

(¡Damonio! Es usted radical.)

—No lo soy bastante. Créame usted, nos están estropeando el Museo; hay aquí retratados que apenas si saben dibujar y se atribuyen á todo, le podré señalar á usted una cabeza de una mujer de Velázquez retratada, la mano de una Venus de Ticiano con una valadura. Si á alguno de los señores que dirigen esto se les ocurre algo, siempre es una simpleza, como poner cristales á los cuadros cuando no los necesitan, ó variar sin ton ni son el nombre del autor de una obra. Hay un lienzo de la escuela italiana que se tuvo siempre como del Giorgione; se cambió de director y apareció el cuadro atribuido á Palma el viejo, se cambió nuevamente de director y resulta ahora que es del Ticiano.

—Se habrán hecho, quizás, nuevas investigaciones...

—¿Qué se han de hacer hombre? ¿Qué se han de hacer? Todo eso no es más que pedantería y ganas de demostrar conocimientos... ¡A mí me da vergüenza cuando vienen los extranjeros! Hace algún tiempo llegaron unos académicos del viejo pronuncio esta palabra con el desprecio con que habrían podido pronunciarla Daudet—y esos académicos dijeron que la *Giacca* de aquí no es original de Leonardo, sino una copia, debieron de haber añadido que era una mala copia para desacreditarla más; ¡imbéciles! Con Velázquez sucede una cosa parecida: muchos cuadros en donde antes ponía sólo Velázquez, ahora están, no como originales, sino atribuidos á él. ¡Atribuidos! ¡Claro! ¡Acaso se sabe con seguridad algo? ¡Está usted seguro de que el *Quijote* lo escribió Cervantes? ¡Usted sí! Pues yo no; y el viejecillo, indignado, me volvió la espalda y siguió copiando el retrato del Greco.

Quizás, en parte, tenía razón.

Pío Baroja.

**Nocedal y lo existente**

(Qué vil, cobarde y miserable aparea la conducta del integrista y de su achaparrado jefe cuando bien se le considera!

Porque lo echaron á puntapiés del carlismo, formó para saciar sus ambiciones de mando un partido de imbéciles, de hipócritas y de bribones, y luego pasó á darses por republicano católico y llegó á ponerse al páiro en espera de viento favorable para ingresar en la restauración su nombre del Corazón de Jesús.

Se creía tener muy cerca este resultado al adelantamiento de Polavieja, á quien ayudara á levantarse; ya decía Nocedal que sólo presidiendo un ministerio iría al Palacio; ya después haciendo un poco la puntería se contentaba con una cartera, cuando puesto en evidencia y en ridículo por la prensa (por El País singularmente) se vió de nuevo lanzado al abismo de todas las impotencias, descreditado, burlado, casi solo ó peor que solo, seguido no más que por nulidades bochornosas, sin lectores para el periódico y sin esperanza de ser nada, mirando á Pidal con rabiosa envidia.

De aquí sus iras, contra la dinastía principalmente; de aquí el que Nocedal, antes dispuesto á arrastrarse como orreyente noébita en las gradas del trono y á entonar himnos á las virtudes regias, lleva ya más de un año injuriando á las instituciones como no lo haría un anarquista, y tanto más furioso cuanto más lo desprecian allá arriba (á pesar de lo que por él intenta su cómplice Montaña), pues ni aun le denuncian el periódico en que tales injurias aparecen.

Antesayer mismo volvió á las andadas, como siempre con un pretexto, y en un lugar de *El Siglo Futuro* no muy visible ni legible por su prosa cerrada y tipo diminuto.

Con pretexto del futuro periodicoche que va á publicar Ortíz y Lara, finge Nocedal una carta firmada con iniciales y dirigida á dicho señor, para tener ocasión de injuriar en ella á las instituciones de este modo.

El supuesto autor de la carta (sin lugar de su data) fechada en 2 del corriente, dice entre otras cosas á Ortíz como para excusarse de sus errores á su periódico.

«Entonces yo que las instituciones son la encarnación viviente del catolicismo liberal. Solo así tiene cumplida explicación el avance á todo velamen de las ideas revolucionarias por todo el campo político y social, donde ya no queda ni una flor ni un tallo sobre los cuales no haya dejado sentirse el caliginoso ambiente del infierno. Usted conoce esta verdad, pues basta con abrir los ojos y no taparse los oídos para saber que esta es la hora del poder de las tinieblas; y se parte el corazón á poco que se conozca y ansa á Cristo, ádole hoy, como en el día de su Pasión, pisoteado, escarnecido y burlado en su flego, en sus ministros y en su doctrina. (¡No da asco tanta hipocresía, cuando precisamente manda aquí es el año ciego? pero no manda Nocedal...)

«Si esto es así, ¿cómo quiere usted que yo vaya á prestar mi concurso católico á unas instituciones que miran pidiéndome abajete á Cristo por el sistema político de Anís y Cañas?

«Mire usted—se me dirá—que las instituciones son muy buenas y muy católicas, pero que no pueden manifestarse como tales, porque son prisioneras de la revolución. Si esto pudiera ser así, parecerme que tampoco puedo yo, en conciencia, apoyarlas abiertamente, porque en último caso, tanto monta vender á Cristo por treinta dineros como por una corona.

«Pero ¿cómo están las obras que revelan en las instituciones esos sentimientos católicos, para cuya manifestación se les ofrecen tantas y tantas ocasiones? No me es difícil servir al diablo, personificado en la revolución, y había de serlo servir á un prisionero del diablo que tan frescamente se hundiere el reinado de Cristo por el sistema político de Pílatos...»

«El este no es injuria cobardemente echando baba y espuma negra y pateando de impotente rabia, no sabemos qué puede ser.

«Lo incomprendible aquí son las complacencias que el gobierno tiene con los Montañas, los Benjumeas, Espinolas y demás gentes y gentecillas que, siguiendo sumisos á Nocedal, pegando y hablando como él habla, chupan del presupuesto y gozan todas las ventajas propias de los adictos á las instituciones, como Nocedal goza de la impunidad, á nadie concedida, para injuriar de esa manera á lo intangible. ¡Singular privilegio el de esa hampa!

**LA GUERRA EN AFRICA**

**INGLATERRA Y EL TRANSVAAL**

(Por telégrafo)

(De nuestros corresponsales)

**Kruger ausado**

Londres 19 (10 m.)

El Standard ha recibido un despacho de la ciudad del Cabo dando cuenta de un artículo publicado en el periódico *Times* de Cape, en el que se acusa á Mr. Kruger de haber suscitado importantes documentos de Estado.

*Times* de Cape aconseja al gobierno británico que para apoderarse de esos documentos, pida autorización al portugués para registrar á todos los fugitivos del Transvaal antes de salir de la Colonia portuguesa.

**Una proclama.—Kruger con licencia**

Londres 19 (11 m.)

Los generales boers Burgher y Steijn han publicado una proclama en la que se concede seis meses de licencia á Kruger para que pueda trasladarse á Europa con objeto de defender la causa de los boers.

**Reunión de boers.—Temores.—Kruger acepta el ofrecimiento de Holanda.**

Londres 19 (1 t.)

Un despacho de Lorenzo Marquez da cuenta de estas reuniones actualmente en Komatiport todos los hombres disponibles para ser enviados á la frontera.

Temese que las comunicaciones hayan sido destruídas y en la capital de la colonia reina verdadero malestar.

Telegramas de la misma procedencia dicen que Kruger ha aceptado el ofrecimiento de Holanda de trasladarse á Europa en un buque de guerra de aquella nación que ha llegado recientemente á aquella colonia portuguesa.

**Protesta de Cristiam De Wet**

Londres 19 (2 t.)

El *Daily Express* ha recibido un despacho de Lorenzo Marquez dando cuenta de la proclama publicada por el general boer Cristiam De Wet, protestando energicamente contra la conducta de Inglaterra en el Transvaal y añade que el comportamiento de los ingleses en la guerra es indigno de una nación civilizada.

**Movimientos de las fuerzas boers. Guarnición atacada.—Ferrocarriil destruido.**

Londres 19 (2.25 t.)

Según noticias de Barbeton, una numerosa columna boer, con tres cañones se dirige á marchas forzadas hacia Pictersburg.

Más de 500 refugiados boers han llegado á Bulfontein.

Otro Cuerpo republicano marcha sobre Komatiport.

La guarnición de Bulfontein fué atacada por una guerrilla boer.

Una columna de infantería montada, procedente de Braamfontein acudió en auxilio de los ingleses que quedaron libres después de un reñido combate del que resultaron varios muertos y heridos de los dos bandos.

Las fuerzas boers que ocupaban Pilgrimsrest han evacuado la población dirigiéndose á Belvedere, ciudad encerrada en un territorio libre de bosques y espesura.

Los boers han destruido el ferrocarril de Leidsmit (Orange) haciendo saltar la línea en dos puntos.

## Desde Barcelona

(Por telégrafo)

(De nuestros corresponsales)

**Tifus y otros exesos**

Barcelona 19 (1.30 t).—En el Ensanche y la Ramba de esta capital se han presentado varios casos de tifus, por lo cual las autoridades han adoptado las oportunas medidas para evitar la propagación de la epidemia.

Muerte de un centinela portugués.—Entre cafres y portugueses.—Plaza ocupada.—En Kaouluiden.—Convoy sanitario.

Londres 19 (St.)
Telegrafian de Lorenzo Marquez diciendo que los boers han dado muerte a un centinela portugués.

Los mismos despachos dan noticia de un combate librado entre una batería de artillería portuguesa y un numeroso grupo de cafres, que intentaron detener a las fuerzas portuguesas cerca de la frontera.

El general Pule Carow ha ocupado Kapmuidin que se ha apoderado de todo el material de ferrocarril que había en los depósitos inmediatos.

Las fuerzas republicanas que operan por las inmediaciones de Kaouluiden se encontraron con un regimiento de infantería montada inglesa, trabándose un violento combate.

Los boers tuvieron pérdidas de consideración.

Ha llegado a Lorenzo Marquez un tren sanitario, conduciendo 24 heridos: seis boers y 18 ingleses.

Regidor.

(DE LA AGENCIA FABRA)

Protesta de los socialistas

Magnates 18 (Recibido el 19)
El Congreso socialista reunido en esta población ha adoptado unánimemente la proposición Singer con varias modificaciones, condenando la anexión por Inglaterra de las repúblicas subafricanas.

Una protesta boer

Amsterdám 18 (Recibido el 19)
La Comisión de los boers en esta capital ha publicado una protesta contra la alocución del general Roberts y declarado que el presidente Kruger dejó el Transvaal en virtud de autorización del Consejo ejecutivo.

Más detalles del combate de Barberton.—Los ingleses derrotados.—400 bajas entre muertos y heridos.—¿French prisionero?

Londres 19

Un despacho de Durban, de origen boer, que publica The Standard, dice que los ingleses perdieron 400 hombres en el combate librado junto a Barberton y añade que el general French y su Estado Mayor han sido hechos prisioneros.

Más de Kruger

Londres 19

Telegrafian de Lorenzo Marquez que Kruger no vendrá a Europa a bordo del Herzog, como se había dicho.

LO DE CORREOS

Los expedientes... pendientes

Una vez más se da el caso de que andan en controversia, asuntos que deberían estar juzgados; una vez más ocurre que se enzarzan cuestiones finiquitadas para el fallo de la opinión imparcial, que juzga desazonadamente ante los hechos incontestables.

La causa por los escándalos de C. reos anda ahora en longuía, cuando por fin, ha llegado la hora de que sea juzgada.

En vísperas de la solución que tome el Tribunal gubernativo, y sin prejuzgar por nosotros, creamos oportuno dar a conocer el estado en que se halla la cuestión.

Expediente administrativo.
El Tribunal de Cuentas instruye un expediente administrativo, por las faltas cometidas en la Central de Correos.

Uno de estos días se formulará el capítulo de preguntas de cargo, y su vista de la contestación que se da, tomarse una resolución.

No hay nada hecho todavía, por lo tanto, en la parte administrativa de los escándalos descubiertos en la Central.

Expediente judicial.
El Juzgado tiene en su poder los autos, sin haberlos enviado aún a la Audiencia.

Estima el Juzgado que se ha cometido un delito de malversación.

Cuando se acuerde enviar lo actuado a la Audiencia, se podrán conocer detalles.

Expediente gubernativo.
Hoy se celebrará la vista del expediente gubernativo, la mitad en secreto, la otra mitad en público, después del aplazamiento sufrido.

A la hora y media se celebrará en la Dirección General de Correos, la vista.

Actuarán como vocales los Sres. Moral, Górriz, Carrota, Girona, Sánchez, Abadía, Verdégel, y como secretario el Sr. Tutor.

Defenderá al Sr. Primo de Rivera el abogado Sr. Seguí, y al Sr. Rayo el abogado Sr. Doctor.

El acto será presidido por el director general de Correos, señor marqués de Portago.

En el expediente gubernativo hay cosas curiosísimas.

Al Sr. Primo de Rivera se le condena a la postergación en veinte ascensos, continuando mientras en el desempeño de su cargo.

Pero es lo notable que el Sr. Primo de Rivera ocupa el puesto superior del escalafón y por lo tanto ni veinte ni diez, ni un ascenso le pueden quitar, porque no pueden dársele. Es como si condenaras, privándole de ascensos, a un capitán general.

Al habilitado, Sr. Rayo, se le condena con la expulsión.

Al segundo jefe de la Central, Sr. Casanueva, a 15 días de suspensión.

Y al administrador de Barcelona, Sr. Ferro, se le castiga con una amonestación, por haber dado informes equivocados, según dicen, en la cuestión Primo de Rivera.

La vista del expediente promete ser curiosa y accidentada.

VIDA JUDICIAL

En las Salesas

Un incidente ruidoso.

Sin magistrados

No sabemos si por fatiga ó por temor de dejar hoy a los jurados bajo la impresión del discurso-resumen del presidente, el Sr. Doval se sintió indispuerto, a la hora próximamente de comenzar su informe, y se suspendió la vista para concluir hoy, en que habrá veredicto.

Y no sabemos si se llegará a la sentencia, porque de confirmarse ciertos rumores, lo que habrá será revisión por nuevo Jurado.

Al terminábase ayer la sesión de la vista que se celebró el día anterior en la Sección 2.ª, y debemos recordar: No, que corriese rumores de una probable revisión de una causa.

No, tampoco, que el defensor se sintiese indispuerto y solicitara del presidente la suspensión de la vista; pero sí que ésta se suspendiese para terminarla ayer.

Esto último lo creamos cuantos oímos al presidente, Sr. García León, ordenar la suspensión del acto por cinco minutos. En análogos casos, el defensor no puede reanudar su informe, y que la vista continúe al siguiente día.

Por eso, abandonamos, cuando el público, al local. Pero... no contábamos con la suspensa, es decir, con el ruidoso y comentadísimo incidente que más tarde se produjo.

Transcurridos los cinco minutos de descanso, el presidente concedió de nuevo la palabra al defensor del proceso, Sr. Doval, y como éste insistiera en que su estado de salud no le permitía continuar, el Sr. García León declaró

suspendida la vista hasta nuevo señalamiento. Inútiles fueron las protestas del defensor y la vista se celebrará probablemente en Noviembre.

Grande fué el descontento que esta determinación produjo en cuantas personas, incluso el proceso, habían tomado parte en el juicio, y amargadísimo los comentarios que sobre el suceso se hacen en las Salesas.

La causa de anoche relata el acto producido y las opiniones mantenidas, con motivo de la inusitada suspensión del juicio a que nos referimos.

«Por qué hallándose señalada la vista, para dos días, se suspende por plazo indefinido pregunta La Correspondencia, anoche. Y atribuyendo lo sucedido a la falta de magistrados que se observa en las Salas de la Audiencia, añade:

«Claro está que de esto ninguna culpa tiene el presidente de la Sección segunda, y el alguacil de ello es responsable, solamente podría serlo el presidente de la Audiencia.

Pero, por su parte, el Sr. García de León debió haber tenido presente la conducta seguida en cierta ocasión por un presidente de la misma Sala, que a analogía pretensión de un letrado, respondió enérgicamente, suspendiendo la vista hasta que el letrado mejorase de su indisposición, pero quedando en tanto consultado el Tribunal.

Claro está que, cumpliendo con la ley, el señor García de León velaba precisado a suspender indefinidamente la vista si hoy no había de asistir el magistrado correspondiente a la sección tercera; pero antes de llegar a este extremo, con el que se irrogan perjuicios a los testigos, a los jurados y al proceso mismo, debió conocerse de la imposición del defensor.»

Y La Epoca dice: «El Sr. García León, presidente del Tribunal de derecho, suspendió la vista para el mes próximo, y declaró la nulidad de lo actuado.

Esta resolución ha sido muy discutida. Nosotros creamos que estando la Sala formada por magistrados de otras salas, que no siempre podrán abandonar su sección, y acudir a la segunda, no había otro recurso legal que suspender la vista hasta nuevo señalamiento, a fin de que terminase ayer mismo si la enfermedad del defensor era sólo un pretexto.»

El caso es que la vista se suspendió, que el proceso está un tanto cuantos meses más en la cárcel y los testigos regresará a su pueblo, para volver dentro de poco a Madrid, sufriendo los consiguientes perjuicios.

Por su parte en El Nacional, escribe Uno de las Salesas:

«Resultado de todo esto: que el presidente, haciendo uso de la facultad que le confiere la ley, suspendió la sesión hasta nueva orden; que el defensor obró con demasiada torpeza, pues, una de dos, ó su enfermedad era ficticia ó verdadera; en el primer caso no debió pedir la suspensión; en el segundo, lo mismo le daba que se suspendiera la vista indefinidamente, y debió pedir, en caso contrario, que se sustituyera un compañero, como ocurrió cuando la causa de Villuenda, en la que sustituyó el Sr. Muñoz Rivero al letrado Sr. Elegido.

Para terminar: dos días perdidos en la sección segunda; gastos innecesarios para dietas de jurados y testigos que volverá a cobrar cuando la vista se verifique, puesto que la de ayer fué nula y la sospecha de que dicha vista es fácil tenga que suspenderse por falta de jurados cuando se señale nuevamente.»

Estamos conformes con nuestros queridos compañeros en los conceptos respectivamente subrayados, pero creemos de justicia reconocer que la Sala se ajustó exactamente a la ley al suspender hasta nuevo señalamiento, declarando nulo lo actuado y que lo más lamentable de todo fué la inoportuna indisposición del defensor del procesoado.

Absolución

El Jurado del partido de Chinchón reunido ayer en la sección primera declaró inculpeable a Andrés Alonso, de diecinueve años, quien de una pedrada mató el día 2 de febrero del presente año a Demetrio V. (a) el Medallitas.

El fiscal, Sr. Ortega Morejon, sostenía que Demetrio falleció a consecuencia de una meningitis producida por la pedrada.

La defensa de Andrés, a cargo del Sr. Bravo y Goyena, entendió que la meningitis sufrida por Demetrio curó a los cinco días, y que la meningitis sólo fué ocasionada por el estado de alcoholismo del interfecto.

El Jurado dió la razón al defensor.—W.

DE TEATROS

Cómico.—Hoy, jueves, se verificará en el Teatro Cómico la reprise de la zarzuela El niño de plaza, en la que tanto se distingue Lorenzo Prado.

Sigue siendo muy visitado el magnífico Panorama Universal que se exhibe en uno de los salones del Teatro.

Comedia.—El próximo domingo termina en el Teatro de la Comedia la renovación de abonos.

¿Pasado este día, la Empresa dispondrá de las localidades que no hubiesen sido renovadas, ó dado aviso en contaduría.

Menni - Semillán

Denuncia grave

La desventurada madre que anda buscando justicia en ese proceso tan curulesco lleno de arrechos, de bajos y de altos, donde tantas veces se ha sumergido la virtud y sobredada la fortuna culpable, ha dirigido una exposición al señor fiscal del Tribunal Supremo denunciando los delitos, los atropellos y las denuncias de que está siendo víctima por parte de algunos curules.

Juliana Semillán ha recibido cartas del extranjero, de provincias y de Madrid, alentándola en la empresa que con tanta tenacidad como contrariedades persigue para obtener reparación de los abusos cometidos en la persona de su hija violada, en una casa donde frailes y beatas hacen su agosto de dinero y satisfacen sus apetitos en inocentes criaturas.

Juliana Semillán, contesta a sus comunicantes que seguirá su campaña hasta conseguir justicia.

Que es bueno simpatizar con la desgracia, pero que se mejor dar la cara y ayudar al desvalido, que inútilmente busca quien haga justicia y requiera el concurso personal de las madres que pueden muy bien encontrarse en parecido caso. Que se trata del crimen de un fraile y de una beata, el fraile extranjero, que ha venido a explotarnos y que además de haber realizado una gran fortuna en España, goza de la inmunidad del sagrado y de la impunidad del delito por estas consideraciones del convencionalismo castigadas por el Código penal.

Juliana Semillán acude hoy al fiscal. Mañana al ministro, después al Nuncio y al secretario del Vaticano y Verbo encarnado, y si no encuentra justicia ni reparación, acudirá a la opinión pública para que el mundo entero sepa quien es ese fraile y qué se hace en los conventos y en las casas por ellos dirigidas, consagradas a la curación de ciertas enfermedades, pero, en realidad, instaladas para llevarse el dinero de las Corporaciones provinciales y de los contribuyentes y dar satisfacción variada a brutales apetitos de frailes como es de San Juan de Dios.

Si no obtiene justicia, aún acudirá al recurso de la reparación extrema para volver por el honor y satisfacer la ofensa hecha al pudor, el atropello a la inocencia, la burla tan sangrienta a los votos y el desprecio a la justicia humana y al Código penal.

Juliana Semillán.

POLÍTICA DEL DÍA

Don Optimista agorero

No iba vestido de almirante, ni de ministro para el cuerpo de casa, ni de piéto manchego; Silveira, en su excursión por el Cantábrico, iba vestido de agorero; los ojos de la gorra miraban al porvenir, no a la onda, que es pérdida, y aquellas franjas de duras significación, eran aplicaciones del más roscado optimismo.

Como el legionario pordiosero, que en estos días se dá en todas las provincias, el presidente del Consejo, que es blando al comentario y se irrita cuando le ponen en solfa sus palabras, repite aquello de «cuchachos, pero no me decais», y provoca un nuevo ataque. Móbido placer de hacerse rabiar por carambola, esta que usó el very english de nuestra política actual.

El presidente del Consejo, que se sintió muy activo de Marina abrumándose con milites de toneladas en proyecto, ha resurgido como jefe de la conservaduría que quedó vacante en Santa Agueda. Y al resurgir, mediante el conjuro, corregido, de elevatista y hablas, ha hablado: lo ha hecho por boca de Gamazo, éstas fueron sus palabras:

«Como no siento fatiga, seguiré en el Poder hasta Mayo de 1902.» [El mes de las lilas]

No se puede tomar en serio este augurio del Sr. Silveira, porque sería ridículo; mal andaría la farsa constitucional, pero no ha llegado a tales extremos aún.

No se puede tomar en serio, porque como nada hay nuevo bajo el sol (nihil novum, que dijo un Lacio) este optimismo de dos años fecha es ha representado ya varias veces, en diversas ocasiones y con éxito desagradable; las declaraciones del Sr. Silveira, son un refrito; probablemente se las habrá encontrado hechas entre los papeles de Sagasta ó de Canovas, en la Presidencia del Consejo. Por allí debe estar, también, aquel folleto que se titula «Veinte años en el poder», a raíz del cual eyaron los conservadores que iban a mangonear los veinte años del ala, ó del título.

Así como los chiquillos, cuando están solos y tienen miedo, cantan ó hablan a voces para desimpresionarse, así el presidente del Consejo deja volar la sin hueso y entra en el terreno de la hipótesis acotándolo por suyo hasta 1902.

«No habrá modificación ministerial», dice, el gobierno seguirá hasta tal fecha en la misma forma que tiene, asegura. Y un cabalista que ha sumado los gabinetes de ese fantástico 1902, le contesta «Silveira, para».

A tal jefe de la restauración, tal oposición restauradora. El Sr. Sagasta, Pappus de la política actualmente, espera el día cercano en que terminará su ayuno por contrata.

Quizá el freco de Alvia le avive la memoria, y recuente aquel conciso, gubernamental y maravilloso programa de gobierno que expuso en pleno Congreso, ante apremiantes preguntas de Gamazo:

«Señores: no por mucho madrugar, amanece más temprano. Firmado, Praxedes.»

Lo del Tribunal de Cuentas

El Nacional de anoche aporta nuevos detalles y energicos razonamientos, al asunto del Tribunal de Cuentas, que dimos a conocer días pasados.

Veremos qué actitud toma el ministro de Hacienda, en vista de lo que ocurre.

Véase lo que dice nuestro apreciable colega, en los siguientes párrafos que reproducimos:

«Por este desvergonzado procedimiento, hay en el Tribunal de Cuentas quien figurando el último en el escalafón de los de su clase, y contando con menos antigüedad y años de servicios que sus demás compañeros, pretende ocupar una de las vacantes de contadores que por elección han de proveerse, en contra de las últimas disposiciones dictadas por el Sr. Villaverde, burlándose de toda la labor realizada en ese mismo sentido por el Sr. Silveira, y sin el menor escrúpulo de postergar a honrados y laboriosos funcionarios, que usaban a la oposición sus ascensos, y para los cuales no creemos que sirva de poderoso estímulo este nuevo triunfo del favoritismo que corrompe y prostituye nuestra desquiciada Administración, entregándola al indiguo saqueo de los mas osados é intrigantes.»

Hemos dicho que se trata de escarmentar la ley, la moralidad y la justicia; lo primero se demuestra con la legislación vigente, examinada a impedir esas rápidas improvisaciones y a reprimir los abusos de la influencia desmedida; respecto a la moralidad, puede el señor ministro bucar un expediente instruido hace algunos años contra un funcionario que prestó sus servicios en la Administración de impuestos de Málaga, y, en cuanto a la justicia, compare el Sr. Allende-Salazar los méritos de los que deben su carrera al trabajo y a la antigüedad, con los que van a presentarse para que obtenga una prebenda cierto individuo aprovechado, que todo se lo debe al favor, incluso la maceda de que no le hayan reclamado todavía las gratificaciones ilegales que hasta hace poco cobraba en el antiguo Ministerio de Fomento.

Pero como en este país se puede hacer todo cuanto se tropieza con gente de pocos escrúpulos, ya se ha descubierta el medio de evitar que el ministro de Hacienda se entere de lo que dejamos apuntado, y de algo más que estamos dispuestos a decir. Al efecto, no se hará propuesta en terna, donde cada cual ostente su derecho, sino que aquella será unipersonal, a fin de que necesariamente resulte favorecida la persona que se desea. De esta manera se evita toda comparación, zizarras odiosas, pero mucho más para los que no pueden resistirla.»

Golfín y Silveira

Ayer visitó el Sr. Golfín al presidente del Consejo, dándole cuenta del resultado de su gestión en Barcelona.

El Sr. Silveira no ha querido formular juicio alguno, hasta que se conozcan los descargos que presentan los concejales acusados.

Oficialmente se dice que es inexacto que se haya concedido prórroga, para la presentación de los descargos.

Silveira y Allende

Ayer tarde estuvo en el Ministerio de Hacienda el presidente del Consejo.

Ayer noche estuvo en el Ministerio de la Gobernación el ministro de Hacienda.

Tantas idas y venidas son para tratar de los proyectos extraordinarios que en los diversos ramos de Hacienda ha de presentar el gobierno a las Cortes.

Propóñese el gobierno presentarlos en cuanto se abra el Parlamento.

Comisiones a Silveira

Una Comisión de Ilustres visitó anoche al presidente, solicitando el indulto de un reo de muerte. Contestó el Sr. Silveira que era imposible conceder la gracia, por los detalles horribles del crimen cometido.

—Acompañado del marqués del Vadillo, anoche estuvo a despedirse del Sr. Silveira el rector de la Universidad de Zaragoza, Sr. Fajarnés.

Las construcciones navales

El jefe del gobierno prepara, según se afirma en los círculos políticos y financieros, una operación de crédito con objeto de arbitrar recursos necesarios para la construcción de la escuadra, cuyo proyecto dimos a conocer hace pocos días.

En esa operación tomarán parte las casas constructoras y se asegura que ya han adquiri-

do el compromiso una de Inglaterra y otra de Italia.

Redención a metálico

En breve se dictará una disposición del Ministerio de la Guerra concediendo un plazo hasta fines de Octubre próximo para la redención a metálico de los reclutas procedentes de revisión que han de ingresar en filas.

Comisión de padres de bachilleres

La Comisión que ayer visitó al señor ministro de Instrucción pública, no pudo recabar ninguna concesión, respecto a los derechos de ingreso en facultad sin examen. El señor ministro sostuvo el criterio de que puede reformar por decreto lo que es ley por Cortes, en realidad jurídica cuyo alcance a todos debe ser conocido.

Lo único que prometió fué benevolencia para los que se presentan este año, atendiendo el poco tiempo que han tenido para prepararse. Asimismo, que los suspendidos ahora puedan volver a examinarse en el próximo Abril, y que se amplíe hasta el 30 del corriente el tiempo para solicitar examen de ingreso, para quienes por justa causa no lo hayan podido hacer hasta hoy 20, en que terminaba el plazo.

Las leyes de Calígula

Decía el marqués de Vadillo, en el acto de la apertura de los Tribunales, que sobre nuestros procedimientos civiles y militares pesa el calificativo de dispendiosos y lentos, defectos que vienen a ser la negación de la prontitud ó rapidez, sin las cuales la bondad de las leyes sería hoy lo que entiendo de Calígula.

Decimos esto, porque un suscriptor de Barcelona nos escribe denunciándonos hechos relacionales con la pronta administración de justicia que disfrutamos.

En uno de los Juzgados de Madrid, existen ciertos autos incoados en 1862 y en los que por providencia dictada el siguiente año se decretó el embargo de unos bienes para pago de varios créditos, por su orden de preferencia.

Ahora bien, desde 1868 que correspondió el turno para el cobro a nuestro comunicante, no sólo no ha conseguido hacer efectivos sus derechos, sino que a pretexto de incomprensibles dificultades, los bienes embargados, valorados en noventa mil pesetas, pasan sucesivamente de unos a otros administradores judiciales, sin que al parecer, haya medio humano de que la justicia se cumpla y el expediente se termine.

En el Extremo Oriente

Los boxers en China

(De nuestros correspondientes)
Lo mismo que ayer

París 18 (5, 20)
Continúa la misma situación: las noticias que se reciben de China nada nuevo dicen; los chinos continúan preparándose para hacer frente a los europeos, y éstos al retirarse de Pekín—si se retiran, que aún no se sabe—daran nuevos alientos a los boxers.

Rusia continúa en campaña en pro de su gestión en la Mongolia, procurando deseariar a las demás potencias.

Y tratante los chinos continúan accionando a los cristianos europeos é indígenas, sin que nadie se preocupe.

Verdaderamente Li-Hung-Chang puede estar satisfecho de su gestión: ha engañado a todos los diplomáticos europeos.

Lapuya

Berlín 18
Lo que quiere Alemania

La Gaceta de Alemania del Norte publica un despacho circular, dirigido a los embajadores de Alemania acreditados en las grandes potencias y en el Japón, proponiendo que la condición para la apertura de las negociaciones de paz sea obligar a China a entregar a los principales autores de los asesinatos.

Añade además que los representantes extranjeros deberán tener la facultad de designar a los personajes chinos indiscutiblemente culpables de los atropellos cometidos en el Celeste Imperio.

Rusia é Inglaterra

París 18 (Recibido el 19)
La prensa rusa se opone resueltamente a que el director de Aduanas de China intervenga en las negociaciones de paz.

Dice que como dicho funcionario es inglés, trataría de influir a favor de los intereses particulares de la Gran Bretaña.

Las divergencias entre esta potencia y el gobierno de San Petersburgo son cada vez más manifiestas.

Los franceses en China

El general Voyron que va a mandar las fuerzas francesas en China, telegrafía que desembarcó el 16 en Shanghai.

Añade que las fuerzas a sus órdenes se hallan en perfecto estado, habiendo sido objeto de calurosas demostraciones de entusiasmo por parte de los franceses residentes en aquel punto.

Que salga... el emperador

Londres 19
El periódico Daily Express inserta un despacho de Shanghai, en el que se dice que el virrey Li-Hung Chang ha recibido una comunicación del marqués de Salisbury, insistiendo en la necesidad de la presencia en Pekín del emperador, a fin de evitar la disolución del Celeste Imperio.

Por los teatros

Zarzuela
La tempranica, zarzuela en un acto y tres cuadros, libro de D. Julián Romea, música del maestro Gerónimo Jiménez.

Al terminar anoche el estreno de la nueva producción de Romea y Jiménez, que obtuvo un éxito completo, dicho sea antes de comenzar el capítulo de las atenuaciones, casi todos los espectadores se manifestaron conformes en que La tempranica hubiera podido titularse más apropiadamente El tempranico.

El papel de Grabi resultó a bastante más altura en efectos y lucimiento que el de la protagonista María. No se debió este resultado, del que en primer término se mostraría sorprendido el autor, a la adecuada interpretación que le dió la novel artista Srta. Mesa, revivida anoche con gigantescos vuelos, sino el ambiente en que se mueve la simpática figura del gitano.

La parte de Grabi es francamente cómica, está admirablemente delineada y hablada con un igual gracejo y propiedad; por eso adquirió en la escena tan extraordinario relieve y entró en el público desde los primeros momentos.

Por el contrario la tempranica presenta un carácter menos definido: oscila constantemente de lo sublime a lo vulgar, y no llega a interesar, ni a producir efectos personales en la intensidad ni tenebrosa imaginada.

Como además de todo esto los incidentes son escasos para el desarrollo é interés de la acción, esta tiene que rellenarse con cuadros epícolos que son brillantísimas notas de color, como algunas arietas, y bastarían para acredi-

tar la fina observación y flexible talento del distinguido artista que los ha trazado.

El cuadro de la fragua, animadísimo y lleno de vida, es de los más salientes de la obra; el músico por su parte ha servido la situación admirablemente y en este momento fué cuando el interés del público llegó a su mayor grado de exaltación.

La partitura de La tempranica es digna del artista músico que la ha escrito.

Gerónimo Jiménez es hoy uno de los compositores de más sólidos fundamentos.

En la presente ocasión, moviéndose en un ambiente que tan simpático le ha de ser necesariamente, por inevitables afinidades que le dan el dominio, en el género español, de que no puede disfrutar otro maestro que no se halle en iguales condiciones.

Sus partituras, en las obras que pudiéramos llamar de género, son una buena prueba de ello: en La tempranica ha excedido a todas las esperanzas.

El canto de tiple y barítono, desarrollado con una dulzura infinita y terminado con elegancia y desinteresada, renunciando voluntariamente al rutinario efecto de la cadencia prevista y el caligoso inevitable, denota un temperamento de artista serio que sabe elevar sus notas y anonablar su misión.

Esta pieza y todo el cuadro de la fragua, donde las frases de María forman una verdadera filigrana instrumental, son dignas de una ópera genuinamente española; no así el intermedio siguiente donde se advierte algo de cancionero.

En resumen, el triunfo del maestro ha sido completo y legítimo y por ello le felicitamos.

La interpretación de La tempranica ha sido bastante acertada, aunque se notara en Concha Segura desaliento ó poca confianza, aparte de no encontrarse en el perfecto uso de sus facultades vocales.

La Srta. Mesa, como queda dicho, escuchó los primeros aplausos de la noche y los más ruidosos y espontáneos. Que sea enhorabuena y no crezca, que todavía falta algo que hacer para llegar a la meta.

Sigler cantando como un ángelo y resistiendo valerosamente toda la noche los embates de la pasión de que es objeto en la nueva zarzuela.

Los demás artistas, para evitar omisiones de nombres, muy acertados en sus respectivos papeles.

El monaquismo en las cárceles

El discurso del carlo-alfonsino marqués del Vadillo ha vuelto a poner sobre el tapete una cuestión que ya se trató hará unos siete años...

¿Que los frailes convertirán en carlistas a todos los presos? decían hace siete años esos ultramontanos de D. Carlos, bueno, ¿y qué? gno es mejor eso que hacerlos más criminales?

¿Cuan oportuno sería en estos momentos el Sr. Cadalso, jefe de la Cárcel Modelo, si volviera a hacer en La Correspondencia la hermosa campaña que contra la ingerencia de los frailes en las cárceles, hizo cuando los neos realizaron la primera intencion en este sentido?

Nuestro sistema penitenciario no ha cambiado. En este punto los neos y todos los que digan que nuestro sistema carcelario hace al preso más criminal que lo era cuando entró por primera vez en una prisión...

¿Que esclavos redimen ya los Mercenarios y los Trinitarios, aunque esclavos o cautivos si que habiendo? Ninguno. Han preferido esos frailes la dulce vida ordinaria del convento en nobledo a la dura misión extraordinaria que les dió razón de existir...

¿Que esclavos redimen ya los Mercenarios y los Trinitarios, aunque esclavos o cautivos si que habiendo? Ninguno. Han preferido esos frailes la dulce vida ordinaria del convento en nobledo a la dura misión extraordinaria que les dió razón de existir...

¿Que esclavos redimen ya los Mercenarios y los Trinitarios, aunque esclavos o cautivos si que habiendo? Ninguno. Han preferido esos frailes la dulce vida ordinaria del convento en nobledo a la dura misión extraordinaria que les dió razón de existir...

¿Seguirán nuestras penitenciarías? A las preferidas por los ministros, ó lo más probable por sus señoras. Se entablará entre las diversas órdenes un ridículo pugilato de falidas y de dinero y obtendrá la ganga la más acreditada Orden en las alcobas ó la mejor postora en las subastas de entre bastidores políticos.

¿Seguirán nuestras penitenciarías? A las preferidas por los ministros, ó lo más probable por sus señoras. Se entablará entre las diversas órdenes un ridículo pugilato de falidas y de dinero y obtendrá la ganga la más acreditada Orden en las alcobas ó la mejor postora en las subastas de entre bastidores políticos.

¿Seguirán nuestras penitenciarías? A las preferidas por los ministros, ó lo más probable por sus señoras. Se entablará entre las diversas órdenes un ridículo pugilato de falidas y de dinero y obtendrá la ganga la más acreditada Orden en las alcobas ó la mejor postora en las subastas de entre bastidores políticos.

¿Seguirán nuestras penitenciarías? A las preferidas por los ministros, ó lo más probable por sus señoras. Se entablará entre las diversas órdenes un ridículo pugilato de falidas y de dinero y obtendrá la ganga la más acreditada Orden en las alcobas ó la mejor postora en las subastas de entre bastidores políticos.

¿Seguirán nuestras penitenciarías? A las preferidas por los ministros, ó lo más probable por sus señoras. Se entablará entre las diversas órdenes un ridículo pugilato de falidas y de dinero y obtendrá la ganga la más acreditada Orden en las alcobas ó la mejor postora en las subastas de entre bastidores políticos.

La Bolsa

Table with columns for 'FONDOS PÚBLICOS' and 'COTIZACIÓN OFICIAL'. It lists various financial instruments like '4 por 100 perpetua interior', '4 por 100 perpetua exterior', and 'Bonos del Tesoro' with their respective prices and yields.

Paris A las 3,22 de la tarde 4 por 100 exterior fin de mes, 72,70. --Cubas del 86, 000,00. --Idem del 90, 000,00. --Francia, 101,05. --Italiano, 00,00. --Turco, 23,50. --Portugues, 23,15. --Norte de España, 199,00. --Alicante, 294,00. --Rio Tinto, 1,481.

Noticias

MUEBLES BARATOS? Hotel de ventas ATOCHA, 34

Varios estudiantes del Instituto de Oviedo, á quienes falta una ó dos asignaturas para terminar el bachillerato, han celebrado una reunión con objeto de pedir al ministro de Instrucción pública que conceda exámenes de gracia.

El gobernador civil ha impuesto 500 pesetas de multa á la dueña de una casa de leucocinio establecida en la calle de la Paz.

Esta resolución, por donada justa, obedece á los frecuentes escándalos ocasionados por las pupilas del citado tugurio.

Creemos que el cede de Torneo debe fijar su atención en escenas análogas, que se repiten diariamente en las calles del Hornos de la Mata, Abada, Caballero de Gracia y otras muchas vias.

Según nuestras noticias, los agentes de Seguridad se dedican todas las noches á la coza de vendedores de periódicos, conduciéndolos á las delegaciones, donde se les empujaba sin que se sepa por qué motivo.

Donde más frecuentes son estos hechos es en la calle de Alcalá y principalmente en las inmediaciones del teatro de Apolo.

Llamamos la atención del gobernador civil para que corrija estos lamentables atropellos.

La Revista malagueña, Boletín de Enseñanza, ha publicado un número extraordinario, en forma de folleto, con los trabajos premiados en los Juegos Florales recientemente celebrados en Málaga, y los retratos de los autores, además de una extensa reseña del acto.

Según tarifa recientemente publicada por la mayoría de los ferrocarriles españoles, desde 1.º de Octubre próximo los viajeros podrán disponer de una combinación que les dejará en libertad de recorrer los trayectos que más les convenga, sin otras limitaciones que las establecidas para la expedición del billete pletativo.

Por virtud de esta combinación, los excursionistas podrán visitar las poblaciones que deseen, sin satisfacer más precio que el correspondiente á la distancia comprendida en el itinerario y con reducción considerable de gastos.

En las estaciones y despachos centrales se facilitan detalles al público.

La suscripción abierta en Bilbao para los artilleros heridos al hacer las saivas con motivo de la fiesta de Bagoña, ha producido 1.250,50 pesetas, que han sido entregadas al general gobernador militar de aquella plaza.

En Cádiz se ha suicidado una joven de veintidós años, muy hermosa por cierto, disparándose un tiro de pistola en la sien derecha.

Los celos han impulsado á la infeliz muchacha á tomar resolución tan extrema.

En Alicante se ha reunido la Junta provincial del Congreso hispano-americano, con objeto de discutir y aprobar las respuestas del cuestionario.

Los albañiles del cementerio del Este se han declarado en huelga, pidiendo que para ellos rijan iguales condiciones que en las demás obras.

Por el Ministerio de la Guerra se dictará en breve una disposición concediendo un plazo, que expirará el 31 de Octubre, para que puedan radimirse á metálico los reclutas procedentes de revisión que deban ingresar en filas este año.

En el Laboratorio municipal se han recibido muestras de vacuna, enviadas por el Instituto de vacunación de París.

Es esperada de Barcelona una nueva remesa de Italia.

El consul de España en Santiago de Cuba participa el fallecimiento, en el hospital civil, del súbdito español José González, natural de la Coruña, casado, de treinta y ocho años de edad, marinero del vapor María Herrera.

En el Consulado español se hallan depositados sus billetes, consistentes en 24 monedas de 25 pesetas, oro español; una moneda isabelina de 4 pesetas, otra de 5 pesetas y una peseta, plata española.

Antes de finalizar el presente mes se verificará la inauguración del local destinado á la Sociedad de fabricantes y obreros panaderos, celebrándose también un animado banquete.

En Córdoba se ha derrumbado una bóveda en construcción, matando á un joven é hiriendo á cuatro personas más.

La Gaceta de ayer publica una orden de la Dirección general de administración local, disponiendo que, por los interesados en la confección del reglamento orgánico del Cuerpo de secretarios de ayuntamientos, se remitan su plazo breve á la Junta nombrada al efecto los trabajos, notas y observaciones que asumen convenientes.

Por falta de número—siempre falta algo en el Ayuntamiento—no pudo reunirse ayer la Junta municipal de asociados.

El día de ayer fué bastante fresco, un día conservador, como si dijéramos.

Temperatura: máxima 23 grados, mínima 11. Temperaturas máximas: 16 grados á las nueve de la mañana, 25 á las doce y 22 á las seis de la tarde.

El barómetro marca 710. Tiempo variable.

Provincias

Horrorosa tormenta

Málaga 19 (2,50 t.).—Comunican de Benamocoria que una espantosa tormenta que anoche descargó en dicho pueblo produjo el desbordamiento de un arroyo inmediato, arrastrando plantas y ganado.

Las pérdidas son considerables. Cayeron algunas chispas eléctricas, una de las cuales mató á dos niños de doce y trece años.—Mencheta.

Intento de suicidio

Córdoba 19 (1,20 t.).—Una agraciada joven llamada Amalia Hidalgo ha intentado suicidarse, arrojándose al río Guadalquivir.

Al verla caer se arrojaron tras ella varias personas, pudiendo extraerla antes que pereciera ahogada.

Se desconocen los móviles de este suceso.—Ricardo.

La feria de Soria

Soria 19 (1,35 t.).—Ha empezado la feria de ganado vacuno, caballar y de cerda, haciéndose transacciones á precios elevados.

Hay mucha concurrencia de forasteros y compradores de diferentes provincias.—Mencheta.

Entre autoridades

Málaga 19 (1,90 t.).—En el pueblo de Ardales he ocurrido un sangriento suceso.

Habiéndose sentado á la puerta de un café el fiscal del Juzgado D. José Galán Palma, se presentaron al alcalde D. José González Berrocal y su hijo y después de sostener los tres una acalorada discusión le embrocharon á tiros, resultando gravemente herido el Sr. Galán Palma.

La Guardia civil detuvo á los agresores poniéndolos á disposición del Juzgado.—Ulises.

Barcos con averías

Alicante 19 (1,40 t.).—Ha fondeado en este puerto, donde ha estado á la espera, el vapor italiano Castella, que fué encontrado en alta mar con averías en la máquina.

También ha sufrido averías graves una goleta inglesa que, al salir de este puerto chocó con la escoltera del muelle de Levante.—Galdó.

Un asesinato

Málaga 19 (5,50 t.).—En la puerta del Circulo Liberal se cometió anoche un asesinato, acerca del cual circularán distintas versiones.

Los antecedentes del crimen se ignoran, pero lo cierto es que hallados en la puerta de dicho Circulo, D. Manuel Tomás Reola, hijo del veterinario D. Miguel Tomás y sin que nadie mirara palabras de ninguna clase asedió á aquél una terrible puñalada en el vientre que le privó de la vida instantáneamente.

El agresor no ha sido capturado por la policía.—Ulises.

La cortijera

Calatayud 19 (2,45 t.).—La Compañía de Coronado entrará anoche la zarzuela de D. Benito, Paso y Chapi, La cortijera, gustando extraordinariamente.

La interpretación fué semaradísima.—Aguilera.

TEATRO REAL

Lista por orden alfabético de la Compañía de ópera que ha de actuar durante la temporada de 1890 á 1901:

Maestros directores de orquesta: Cisofonte Campanini y Pedro de Urrutia.

Director de escena: Luis Paris.

Maestros concertadores: Luis Arnedo, José M. Aliver, Francisco Camaló y Leandro Pía.

Primeros sopranos: Angelini, Emma; Carrera, Avelina; Darcés, Hericléo; Giudice Carrasco, María; Trazzini, Eva; Tinroth, Irma, y Vila, Rosa.

Sopranos líricos: Barrientos, María; Bittini, Margarita, y García Rubio, Luisa.

Mediosopranos y contraltos: Bruno, Elisa; Dahlhaus, Concha, y Gardet, Piedad.

Altos sopranos y contraltos: Gasull, Adela; Garona, María; Lucci, Elena; Montenegro, Josefina; Roldán, Pilar, y Wilson, María.

Primeros tenores: Biel, Julián; Dalmás, Carlos; Giraud, Florentino; Marconi, Francisco; Páez, José; Pini-Corsi, Cayetano; Vaccari, Vito, y Vilas, Francisco.

Otro primer tenor: Mazzanti, Cayetano.

Primeros barítonos: Bafi, Carlos; La Puma, José; Lunardi, Juan, y Puggioni, Francisco.

Primeros bajos: Lazzari, Agustín; Verdugo, Martín, y Vidal, Antonio.

Bajo cómico: Tavechia, Luis.

Segundas partes: Fuster, José; Baloqui, Leoncio, y Vivó, José.

Maestro de baile, Manuel Guerrero.—Pintor escenógrafo, Amalio Fernández.—Archivo y copista, Vidal Limón y Borca.

110 profesores de arpa, 100 coristas, 40 bailarinas, 50 educandos de coro y 50 de baile. Banda militar.

Repertorio.—De Meyerbeer: «Los Hugonotes», «La Africana».—De Puccini: «La Bohemia».—De Rossini: «El Barbero de Sevilla».—De Verdi: «Aida», «Rigoletto».—De Wagner: «Los Maestros Cantores de Nuremberg», «Lohengrin», «La Walkyria», representándose además, por primera vez en Madrid:

«La Tosca», poema de Giacosa é Ilica, música del maestro Puccini.

«El oro del diablo», ópera de El Avilón del Nibelungo, tetralogía de R. Wagner.

«Sigfredo», segunda jornada de la tetralogía.

«El Ocaso de los Dioses», tercera jornada de la misma tetralogía, que con la representación de «La Walkyria» (ya estrenada en este teatro), se representará completa en el curso de la temporada.

«Werther», ópera en tres actos, del maestro Massenet.

Para la presentación en escena de estas óperas, nuevas en Madrid, el reputado escenógrafo Amalio Fernández está pintando preciosas decoraciones de gran espectáculo.

Los aparatos de proyección, maquinaria especial y nueva instalación eléctrica, proceden de los talleres de Hugo Babi, de Bruselas; Langlois, de París, y la Compañía Madrileña de Electricidad.

Los nuevos generadores de vaporización adquiridos para aumentar los vapores de calefacción de la Casa H. Brulé y C.ª de París.

El vestuario y el atrezzo, de Munich y Dresden.

El juego eléctrico de campanas, de la Casa Ricordi, de Milán.

En la época acostumbrada se verificarán los grandes Concursos, organizados por la «Sociedad de Concursos de Madrid», cuyo abono especial se anunciará oportunamente.

LOS SALICILATOS

VIVAS PÉREZ

Adaptados de Real orden por el Ministerio de Marina para el uso de la Armada y reconocidos por el Ministerio de Medicina Nacional y extranjeros.

Curan pronto y bien

toda clase de indigestiones del TUBO DIGESTIVO, VÓMITOS, DIARREAS, ETC.

EN NIÑOS Y ADULTOS

Deposito en todas las farmacias acreditadas del mundo.

San fides: todas las cajas que no lleven en el prospecto inscripción transparente con los nombres de medicamento y del autor.

FUNCIONES para hoy

Apolo.—Los puriticos.—Mada de los Angeles.—El barquero.—El estreno.

Zaruela.—La noche de la Tempestad.—El maestro de escuela.—Viaje de instrucción.—El último duelo.—El fondo del baúl.—La alegría de la huerta.

Comedia.—Cambios naturales.—El pido de playa.—Venus.—Salón.—Al agua patata!

Comedia.—Los rancheros.—Malas lenguas. Los cocineros.—Doña del telero.

Opereta.—El estreno.—Carretera de San Jerónimo, 14. Precios: 4 interesantes: un día y la Exposición de París. De seis tarde á once y media noche. Impreso en rotativa de la casa ALBERT, de Frankfurt. Imprenta y Estarotipia de El País, Madrid 3

Y después de reflexionar un momento dijo de pronto con voz terrible. —¡Registrad ésa mujer! Dos hugonotes registran los bolsillos de Ana Bell que, en medio de su terror, no se atreve á oponer la menor resistencia, y sacan el pomo de oro que contiene el filtro que hace amar.

Los hugonotes, al oír la terrible acusación de envenenadora lanzada por su jefe, se miran con estupor, y reina nuevamente el silencio interrumpido tan sólo por los gemidos de Ana Bell y la voz sepulcral del pobre religioso que en el delirio de su terror repite el Miserere mei, domine.

ejército compuesto casi exclusivamente de voluntarios. Los Vengadores de Israel eran, sin embargo intrépidos en el combate, reclamaban los puestos más peligrosos y eran siempre los primeros en pelear: el indómito valor del Franco Topo, que había vuelto á sus hábitos y excesos de aventuras, le valió muy pronto el nombre de aquellos sanguinarios calvinistas.

bos carniceros con los tormentos del infeliz religioso que espera con sereno semblante el martirio. El Franco Topo rodeado de varios de sus compañeros de aspecto feroz y repugnante, sentados como él sobre las ruinas del altar de la capilla, acaba de desenvainar la daga y empieza á afilarla lentamente sobre una piedra puesta entre sus piernas, sin mirar al fraile que, lívido de terror, en pie á algunos pasos de él y con las manos atadas en la espalda exclama:

—¡Compadeceros de mí, Señor! ¡Libradme de mis enemigos! El Franco Topo, que sigue afilando la daga: —¡Bravo, reverendo padre! Tienes una voz magnífica para entonar vísperas en el coro. Desahogate, pide al cielo la compasión que no puedes esperar en la tierra. No sabes aun la suerte que te es pora. Y el faroz Franco Topo se sonrió enseñando sus dientes y sin dejar de afilar la daga. El franco-cano.—Demasiado sé la suerte que me espera, pero no envidio la tuya, desventurado. El Franco Topo.—¡La mía! Hazce bien en no envidiarla. El franciscano.—¿Por qué os cabais en mí que ningún mal os he hecho? Un hugonote.—¡Tú representas á nuestros verdugos y en tu cabeza caeran todas las venganzas. Escucha: Soy calvinista porque esta es mi convicción, y porque así me place. Mi esposa y mis hijos recibieron de mi una educación que, según vosotros, es indigna, pero los enseñé á odiaros y á maldeciros. ¡Razón tienen en hacerlo! ¿Sabes por qué os odio hoy más? Cuando corrí á las armas en defensa de mi reli-

# Palacio-Hotel de Ventas

SOCIEDAD REGULAR COLECTIVA

44, Atocha.-Teléfono 860.-Atocha, 44

MADRID

GUARDA-MUEBLES PÚBLICO

para concertarlo, manden una relación exacta y cumplida de los muebles que deseen guardar al Director Técnico, D. Antonio Gil.

## A los centros productores de España y del Extranjero

Autorizado en debida forma, el Hotel se encarga de retirar de las estaciones los géneros que queden por cuenta de los interesados y venderlos en pública subasta ó al contado reservándose tan solo el cinco por ciento como interés de venta.

### AL PÚBLICO EN GENERAL

El Hotel de Ventas celebra subastas públicas los lunes, miércoles y viernes de cinco a siete de la tarde y en ellas los particulares pueden vender mobiliarios y objetos pagando el 10 0/0 del producto de la venta.

Ventas al contado, todos los días de 8 de la mañana á 8 de la tarde

El Hotel de Ventas compra también á los particulares que lo soliciten, al contado, muebles y toda clase de objetos.

# El Estómago Artificial

## Ó POLVOS DEL DR. KUNTZ

Este Remedio, bajo la forma de polvos, puede titularse maravilloso por lo radical de sus curaciones, y sus componentes están combinados con arreglo á la última palabra de la ciencia. Todos los enfermos se curan, por crónica que sea la dolencia. Nunca falla. Triunfa siempre, aun en los casos más rebeldes. Enfermos hay que se han curado con una sola caja. Comprobado este remedio en la clientela privada de distinguidos médicos, podemos asegurar el éxito cada vez que se tome. No daña, por mucho que se use. No hay Diarrea, Gastralgia ó Diarrea que resista al «Estómago Artificial». Cuando han fracasado todos los demás digestivos el único remedio positivo que puede devolver la salud es «El Estómago Artificial ó polvos del Dr. Kuntz».

**CURA** las diarreas estomacales en sus diferentes formas (stúlosos-catarrales, fulgurantes) y la dilatación de estómago, haciendo desaparecer el peso en el estómago, hinchura, la hinchazón de vientre, los eructos agrios ó acedias, gases, opresión, repugnancia á las comidas, etc., bien proceda de comer alimentos pesados, exceso de alimentación, exceso de vino y alcohólicos, hábito sedentario y vida poco activa, falta de reposo después de comer ó hacerlo bajo la influencia de disgustos morales que preocupan el ánimo, ó comer precipitadamente, como los empleados, hombres de negocios, etc., y toda persona que trabaje mentalmente después de las comidas.

**CURA** las diarreas intestinales, cesando pronto las: DIARREAS con ó sin cólicos ó pujos por antiguos que sean; hace desaparecer el olor fétido y restablece la normalidad del intestino, produciendo deposición natural; tal efecto lo realiza El Estómago Artificial, porque destruye los microbios productores de la infección intestinal adquirida bien por mala calidad de alimentos y de las aguas de beber, insalubridad del terreno, casa ó lugar donde se habite ó predisposición individual á infectarse, así todo estado diarréico debe ser tratado por El Estómago Artificial, el cual actúa también como Preventivo.

**CURA** la disentería con flujo de sangre, diarrea catarral con ó sin mucosidades, por crónica que sea, evitando adquirirla á las personas que anualmente la padecen.

**CURA** la gastritis, gastralgias y catarro crónico del estómago, biliosidad y el estreñimiento por falta de secreción biliar, suprimiendo la flatulencia ó desarrollo de gases procedente de la fermentación del alimento en el estómago é intestinos.

Se vende en las principales farmacias y droguerías á pts. 750 la caja; 4 pts. la media caja, y en la farmacia Gayoso (sucesor de Moreno Miquel), Arana, 2, Madrid, y Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona. Va por correo. Pídanse folletos.

**¿No tenéis apetito?** Pues tomad un Bitter Vermouth (Tónico ó Francés) ó Ajenjo de los Sres. Latorre Blanché y C.ª, San Hermenegildo, 19, dupdo.

## NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENORRAGIAS (purgaciones) GONORREAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Para evitar engaño exigir en el envoltorio exterior del frasco la marca de la casa registrada.

**BORRELL HERMANOS**

Puerta del Sol, 5, Madrid.

Acalite, 5, Barcelona.

Se vende en frascos de 76 capsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias de España y América.

## Industria importante privilegiada

de primera necesidad.—A las personas industriales y á las familias en general. Con un capital de 100 á 150 pesetas manejadas por el mismo y con solo tres días de trabajo cada semana, se consiguen de 4 á 5 pesetas diarias. Se mandan explicaciones detalladas é impresas á todo el que las pida mandando un sello de 20 céntimos para la contestación, á D. Nicolás Landaburu (Atava), Victoria.



## Braguero Gibernau

### Hernias (quebraduras)

Los que padecen de hernias y usan mi regulador han resuelto un problema hasta la fecha irresoluble, á los incredulos les basta con visitar mi casa y se convencerán, su comodidad y eficacia es indiscutible.

Especialidad en los de niño, cura pronta y radical.

Clavel, 5, tienda

## Gran fotografia de Jacinto Baños

La casa más puntual y económica de Madrid. 6 tarjetas vistas, 3 pesetas. 6 id. americanas, 5. Aparato especial para grupos y niños. Reproducciones por difíciles que sean.

Ancha de San Bernardo, 55

(entrada por la del Noviciado, 2)

## NATRIMONIOS

Hay muchas y variadas proporciones para contratar matrimonio legalmente, de 1.000 á 50.000 duros. Se procede con toda legalidad y absoluta reserva. Dirigirse con sello al estudio y acreditado D. Felipe Jiménez, calle de Calvo Asensio, 8, Madrid. Muchas se casan.

## Dinero

Del 2 al 4 por 100 por alhajas, ropas y papeletas del Monte de Piedad.

Preciados, 55

## CONSULTA

DE

## SAN JUAN DE DIOS

Enfermados de la piel Venéreo, sífilis, vías urinarias. De 8 á 10 y de 12 á 1, 50 cént. De 10 á 11, 2 pts. de 11 á 12, 5 pts. Calle de Sta. Isabel, 11, principal

30 años especialista

ULTIMOS ADELANTOS

## Dinero

por alhajas, ropas y papeletas de Monte de Piedad. Interés de 2 al 4 por 100.

Ventura de la Vega, 11, pl.

Verdadera agua de Solís, sifón gigante, 15 céntimos, á doni cillo Preciados, 55.

## PURGACIONES

Curan en 8 días. Sirent, C. Romanos, 8 y 5. De 11 á 1, 3 pts. 1 á 3; 2 pts. 5 á 9, 1 pts.

## LA PROVEEDORA

Préstamos á comerciantes é industriales MÓDICO INTERÉS.—FACIL PAGO

No cobra comisión ni gastos.—Pagando antes el plazo convenido devuelve los intereses correspondientes

INFANTAS, 23, PRIMERO

## CHOCOLATE ESPECIAL

Con este título la Compañía Colonial acaba de poner á la venta en sus dos establecimientos, calle Mayor, 18 y Montera, 8, un chocolate que verdaderamente superior y de precio arreglado, hasta la fecha solo se elaboraba de encargo para el consumo de algunas familias distinguidas de esta corte.

Precio del paquete (400 gramos), 1,75 pesetas. Precio del 1/2 paquete (200 id.), 0,88 id.

De venta en la Compañía Colonial

Mayor, 18.—Montera, 8.

## INSTITUTO DE DERECHO Y CIENCIAS SOCIALES

Libertad, 15, 2.ª. Seña. Horas: 3 á 5 tarde

Preparación completa en las Facultades de Derecho y Ciencias sociales y sus aplicaciones. Personal docente escogido entre Doctores, Publicistas, Abogados. Material científico (lecturas, libros, instrumentos) á disposición de los alumnos. Métodos positivos de estudio para la formación del estudiante y el éxito en sus estudios. Abierta la inscripción desde el 15 de Septiembre. Honorarios por asignatura, pesetas quince. Internado.

## QUINTA DE LA ESPERANZA

Gerich y Berrillo. Única escuela, Cedeceras, 3 Semillas frescas.—Catálogos gratis á quien los pide

# AGUA DE COLONIA DE ORIVE

La más fina. De perfume delicioso. De aroma delicado y permanente. La más higiénica del mundo. No se conoce ninguna que compita con ella. Por eso alcanzó, lo que no consiguió ninguna otra, el primer premio (premio de calidad), concedido á las Aguas de Colonia en la Exposición Farmacéutica Nacional, y otro primer premio (de mayor categoría aún) en el IX Congreso de Higiene Internacional. No obstante tales distinciones y cualidades, es la más barata del mundo. Frascos desde 3 reales. Litro, incluso envase, hasta 4 pesetas. Farmacias y Perfumerías. Depósito, CAPELLANES, 1.

**MAGNESIA DE BISHOP.**

El citrato de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.



El citrato de Magnesia Granulado Etorvosconite de Bishop, originalmente inventado por Alfred Bishop, es la única preparación pura entre las de su clase. No hay ningún sustituto «tan bueno». Póngase especial cuidado en exigir que cada frasco lleve el nombre y las señas de Alfred Bishop, 48, Spelman Street, London.

De venta: En todas las Farmacias y Droguerías

**MAGNESIA DE BISHOP.**

## ZARZAPARRILLA BORRELL

Esta preparación obtiene cada día mayor éxito, por sus excelentes cualidades para combatir humores herpéticos y sifilíticos, comezones de la piel, erupciones, granos, diviosos y cuantas afecciones dependan de la escasez de la sangre. Su uso se ha generalizado tanto que hoy día se toma como una bebida de refresco que á todos conviene y á nadie perjudica.

Madrid: Farmacia de BORRELL hermanos

Puerta del Sol, número 5

Estáase en cada frasco la firma y rubrica de

BORRELL HERMANOS

Al por mayor, Capellanes, 1, D. Guillermo García.

## ASMA Y CATARRO

Los que no conocen todavía la célebre

## Magnesia efervescente DEL DOCTOR TRIGO

Aprobada por la Real Academia de Medicina

deben apresurarse á probar esta delicada preparación y desearla inmediatamente el uso de las magnesias inglesas.

Rehazar las imitaciones, pedir siempre la legítima Magnesia del Dr. Trigo.

DE VENTA en todas las farmacias y droguerías de España.

En Madrid.—G. García

## PILDORAS DE RIAZA, DE PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea terciana, cuartana ó cotidiana.

(VEINTIDOCHE AÑOS DE ÉXITO)

Cajas con 80 y 40 pildoras, 5 y 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previa pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pida.

Farmacia de Pérez Negro, Ruda, 14, Madrid

# EL PAIS

MADERA, 8.—TRES EDICIONES DIARIAS.—MADERA, 8

## A los aficionados al buen té

Bajo la sencilla denominación de TE ESPECIAL, la Compañía Colonial ha puesto á la venta en sus dos establecimientos, sitios calle Mayor, 18 y Montera, 8, un Té negro superior, de finísimo aroma y exquisito gusto, puesto en elegantes cajitas de metal, al módico precio de una peseta cajita de 60 gramos (15 tazitas).

La Compañía Colonial expone además diferentes clases de té negro, verde y mezcla desde cuatro pesetas los 400 gramos, al peso y en cajitas de cartón. De venta en los establecimientos de la Compañía Colonial, Mayor, 18 y Montera 8.

## ESTUDIOS DE BACHILLERATO

DERECHO Y FILOSOFIA Y LETRAS

Puencarral, 89; entrada, San Joaquín, 2, entre 10

DIRECTOR: RAFAEL LARGA

Internos, externos, oficiales y libros

gión, mi esposa y mis hijos se quedaron en su casa donde á nadie ofendían, pero se supo que yo pertenecía á la partida de los «Vengadores de Israel» y que habia sido el jefe de los que pasaron un día á cuchillo á los católicos de mi país; entonces, penetraron en mi casa mis enemigos, pasaron á cuchillo á mis hijos... y he jurado vengarlos.

El franciscano.—¿Te quejas de una desgracia de que tu fuiste la causa?

El Franco Topo.—Silencio! ¡Ye á tus acusadores sin responder, ó te corto la lengua.

Otro hugonote.—Durante el último levantamiento, me alojaba yo con mi hermano de mi pueblo natal para reunirme con el ejército de Condé y al penetrar en un bosque, nos salieron al encuentro seis soldados de la compañía de Montfuc. Yo logré salvarme, pero mi hermano cayó tropezando en el tronco de un árbol, y murió allí traspassado por los aceros de los seis soldados.

Tan cobarde hazáa es indigna y clama venganza. Si, juró vengar á mi hermano.

El franciscano.—¿Pero he cometido yo esos actos que llamais culpables y de que queréis vengaros?

El Franco Topo, sin dejar de afilar la daga y mirando al religioso con feroz sonrisa.—Todos respondéis lo mismo, pero esa contestación no me satisface. Fran de los tuyos los que han persiguido á mi familia, y á todos os aplicaré la ley del Talón.

No obstante, como no tenemos aquí una hoguera preparada, comutaré el castigo y no moriré en las llamas.

El franciscano.—¿Veis que os compadeceis de mí?

El Franco Topo.—No sólo te compadezco, sino que voy á hacerte progresar en tu carrera.

El franciscano.—No os entiendo.

El Franco Topo.—Pues hablo muy claro. ¿No eres simple religioso?

El franciscano.—El más humilde siervo de San Francisco.

El Franco Topo.—Pues quiero hacerte cardenal.

El franciscano, aterrado.—¿Ah! os comprendo... Ya sé el tormento horrible que hacéis padecer á vuestras víctimas.

El Franco Topo.—No te alarmes... te pondré tan sólo un gorro encarnado.

El aventurero se acercó al desventurado religioso que exhalaba dolorosos gemidos capaces de enternecer corazones menos empedernidos que los de aquellas fieras feroz rostro humano, y empunfando la daga describió un círculo sobre el cráneo de su víctima, sin llegar con el filo á la piel.

El religioso lanza entonces un grito desgarrador.

Los vengadores de Israel le arrojan en el suelo y le sujetan al pie de la grada, del altar; y el Franco Topo, después de pa ar el dedo sobre el filo de la daga, se inclina cerca del paciente que lanza gemidos lastimeros al sentir sobre su frente el frío contacto del acero.

Pero entra en aquel momento uno de los ginetes gritando:

—¡Magnífica presa! ¡Una de las doncellas de honor de la reina!

Las doncellas de honor de Catalina de Médicis eran objeto de los más infamantes apodos en el campamento calvinista, y se las acusaba de crímenes inauditos, así como á su soborana, á quien odiaban porque se resistía á ceder á su influencia.

Así, pues, cuando Ana Bell entró en la capilla, conducida por los que acababan de prenderla, su juventud, su gracia, su rostro seductor y su turbación mezclada de temor, en vez de interesar á los ven-

gadores de Israel, les exasperaron, viendole en ella una de las damas del servicio de la reina que tanto aborrecían.

La llegada de la prisionera suspende el bárbaro suplicio del religioso que continúa tendido y atado á los pies de Josefino.

El foroz aventurero se levanta, lanza á Ana Bell una prolongada mirada, y se extremece, se oculta el rostro entre sus manos y hura...

Si... Hora aquel hombre cruel é inexorable.

Las facciones de aquella joven se parecían tanto á las de Hena!

Permanece así durante algunos momentos abismado en sombríos pensamientos en medio del profundo silencio de los vengadores de Israel, y la doncella de honor está helada de espanto, porque ha reconocido por el emplasto que cubre un lado de su rostro al terrible Tuerto, cuya ferocidad se ha hecho célebre en toda la Francia, y porque véstado cerca de él un religioso pálido como un cadáver que murmurara con los ojos elevados al cielo la lágubre invocación de los agonizantes:

—¡Miserere mei, Domine!

El terror de Ana Bell llegó á su colmo y en vano se alzaron sus ojos llorosos y suplicantes hacia aquellos ferozes vengadores de Israel, que la contemplaban silenciosos y airados.

El Franco Topo se pasó el dorso de la mano descarnada sobre su ojo ardiente y hundió, cuyo espantoso brillo parecía haber aumentado la lágrima que acababa de bañarlo, y dirigiéndose con aspereza á Ana Bell, le preguntó:

—¿Eres doncella de honor de la reina?

—Sí, respondió Ana Bell con voz trémula.

—¿De donde vienes?

—De Mailletat.

—¿Dómo es que te has aquí?

—Cansada del viaje me había detenido, y desde aquel punto continué mi camino para ir á reunirme con la reina.

—¿Ignorabas acaso el camino?

—El guía se extravió, y vuestros soldados han detenido mi litera.

—Estrañó que viajes tan sola.

No te valdrá la excusa de tu sexo y de tu edad para librarte de la sospecha de espía.

—¡Oh! no lo creais... Tened piedad de mí... Mandad que me conduzcan á la tienda del príncipe Franz de Gerolstein.

—¿Le conoces? preguntó el Franco Topo con sorpresa.

—El año pasado le ví en la corte de Francia.

—¿Y cuál es tu intento?

—Me atrevo á confiar en su caballerosidad...

—¿Dices que vienes de Mailletat? preguntó el Franco Topo con desconfianza.

—¿A qué hora has salido de allí?

—A la una de la noche.

—¡Mientes! gritó con enojo el jefe de los vengadores de Israel. Apenas son las cinco... viajabas en litera, y se necesitan más de ocho leguas para venir de Mailletat hasta aquí á caballo.

—Señor, respondió Ana Bell trémula y balbuceando, os aseguro... que...

—¡Acaba!

—Os suplico que me llevéis á donde está el príncipe de Gerolstein.

—¿Nada más?

—Es el único favor que espero de vuestra bondad.

—Esta mujer es espía, dijo al Franco Topo con mayor desconfianza y contemplándola con ojo amenazador.

Ess insistencia en ver al príncipe de Gerolstein me hace dudar con razón.